

EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE IZQUIERDAS

Fundador: VICENTE BLASCO IBÁÑEZ



Año XLIV :: Número 15.179

VALENCIA SABADO 30 DE ENERO DE 1937

Exemplar, 15 céntimos

¡Republicanos, antifascistas todos!

Mañana, os dirigirá la palabra don Diego Martínez Barrio

UNA CIUDAD, UN HOMBRE

por FERNANDO VALERA

Cuando acabe la guerra habrá que hacer una revisión de los emblemas y calificativos de las ciudades y provincias españolas. Cada una de ellas ha encarnado en la gesta del pueblo alguna virtud cívica, unas por heroicas, otras por desventuradas.

Extremadura, la mártir; Madrid, la invicta; Asturias, la heroica; Barcelona, la inquieta; Valencia, la generosa. Todas han ofrendado a la epopeya nacional una estrofa de fe, de dolor o de gloria. Con mil estrofas semejantes se está forjando el poema nuevo de la patria redimida.

Entre todas las ciudades hay un lugar cuyo nombre habremos de destacar con letras de oro en las páginas del poema. Es una ciudad humilde, táctica, casi pudorosa. Sus hombres no gritan, no gesticulan, no visten oropeles ni corbates, no escandalizan con sus entusiasmos, no contagian pánicos repentinos ni súbitos heroísmos. Hablan poco y hacen mucho. Con sencillez, con serenidad, «sin prisas y sin pausas, como la estrella». Así quería alguien que hubiera sido la República.

No busquéis en aquella ciudad la fantasía de los pueblos marítimos, ni la altivez de los montañeses, ni las tragedias de los extremeños o andaluces, ni la inagotable y pródiga fertilidad de los levantinos. En aquella ciudad sólo hay trabajo. Es una como exaltación mística del hacer con eficacia, tan absorbida en la propia obra que no le queda tiempo para cantar ni para exhibirla.

En los primeros días de la sublevación una terrible amenaza se cernía sobre la República: estaba cortada por su parte más vital la línea férrea que unía Madrid con los puertos de Levante.

En varias ciudades manchegas había prendido la insurrección de fuerzas armadas. Si se propagaba el incendio, quedaría rota la República en dos partes: de un lado, Madrid; del otro, el mar. Y en el mar quedaban los recursos inagotables de las tierras ubérrimas donde la República y la libertad se visten de sahar y se coronan con hojas de naranjos y limoneros, donde se abren las rutas infinitas de cielos y mares. ¿Hay alguien que ignore que siempre viene por el mar la libertad?

Afortunadamente hubo quien reparó en la trascendencia del riesgo y, recogiendo un montón improvisado de genes leales —artilleros de Murcia, marinos de Cartagena, soldados de Alicante, milicias de los pueblos— cayó sobre la llama incipiente y la apagó, antes de que se hubiera transformado en hoguera.

La España leal volvió a ser una masa compacta de tierra libre, desde los bordes de Extremadura, hasta la linde del Mare Nostrum.

Entonces la ciudad callada se convirtió en horno y fragua donde se forjaba el acero de la disciplina. En otras partes se oía el zumbido de alas, el silbido de proyectiles, el retumbar de cañones, el rumor de lágrimas. Desfilaban por doquier caravanas de gentes precipitadas que iban y venían, quiza sin saber a dónde. Uniformes, banderolas, color, músicas, himnos.

Aquella ciudad seguía laborando sin ruido, como ensimismada en su propia acción creadora. Un día, corrió el escalofrío del asombro y ¿por qué no decirlo?, del pánico que desde la columna vertebral del Guadarrama se propagó hasta las playas remotas. Los leales cedían tierra y más tierra; pueblos y más pueblos. Masas de tanques, nubes de aviones, cortinas de metralla enviadas por la perfidia extranjera, abrían a los malos españoles el camino de la capital de la República.

Los buenos milicianos, flusos y verbeneros, que derrocharon su heroísmo espontáneo dentro de las ciudades, se rindían a la dispersión en el campo de batalla. En vano Cataluña y Valencia enviaron sus mejores hombres. El enemigo avanzaba como una apisonadora de acero sobre la Ruta de los Héroes, camino de Madrid, viniendo de Extremadura. ¡Hermanos míos que ofendáis allí vuestra juventud a la patria; yo me descubro ante vuestras tumbas donde ya he derramado mis lágrimas!

Y entonces, la ciudad silenciosa habló y dijo: «disciplina y adelante!» Y de sus edificios convertidos en un inmenso cuartel, comenzaron a salir batallones de tropas voluntarias. Mil hombres, cinco mil, quince mil... aquello era el germen del ejército republicano. Las gentes de la Mancha, de Levante y de Castilla se cruzaron en el camino del invasor y, un día, el heroico batallón de Cuenca paraba en seco la gran avalancha internacional del fascismo. Se comenzó a ganar tiempo. Y en nuestra lucha, ganar tiempo valía más que ganar tierra.

Volvió a presionar el enemigo. La ciudad silenciosa siguió trabajando como si comenzara todavía su obra. Voló la Europa imperialista nuevamente sobre la Ruta de los Héroes el chorro de su bélico aparato. Más alas, más tanques, más legionarios.

Una noche trágica supimos que el enemigo llamaba con el alabonazo de sus cañones a las puertas de Madrid. Era el momento decisivo. Todo parecía próximo a hundirse, y algunos estábamos destinados a quedar entre las ruinas. Se volvieron angustiados a todas partes los ojos de la República.

La ciudad silenciosa abrió nuevamente sus hormigueros y repletó su grito de guerra: «disciplina y adelante!»

Yo vi entrar en la madrugada del día 7 de Noviembre las hileras de soldados de la Brigada Internacional, hacia la Ruta de los Héroes, que concluye a las puertas de Madrid viniendo de Extremadura. Y allí se abrió la fosa profunda, el osario espantoso, la charca de sangre en donde se está enterrando el imperialismo de Europa. El principio del fin había comenzado. Hubo pasmo en el mundo, alegría en las almas libres. Madrid, luchaba y sufría; los demás, volvieron a tener esperanza.

Y la ciudad silenciosa y eficaz, siguió trabajando, ensimismada, absorbida en su creación, fiel a su grito de guerra: «disciplina y adelante!»

Cuando todo esto haya concluido, habrá que escribir con letras de oro el nombre de aquella ciudad humilde, táctica, laboriosa: ALEACETE.

Y en la ciudad, un hombre: DIEGO MARTÍNEZ BARRIO.

El almirante de la flota metropolitana inglesa, acompañado de su Estado Mayor, visita al presidente del Consejo

También cumplimentó al ministro de Marina y Aire

Los señores Largo Caballero y Prieto, por la tarde, devolvieron la visita

En el día de ayer, y a las once de la mañana, atracaron en el puerto de Valencia el buque almirante de la Home Fleet, «Nelson» y otra unidad de la escuadra metropolitana británica. El Gobierno español tenía conocimiento de la llegada de ambos cruceros, porque en la tarde del jueves día 28 el encargado de Negocios de Inglaterra acudió al palacio de Benicarló a aperebrir al jefe del Gobierno de la República de que al día siguiente recibiría la visita protocolaria del almirante de la Home Fleet.

A las doce en punto de la mañana llegó al palacio de Benicarló el almirante de la escuadra metropolitana, acompañado de sus ayudantes y de los capitanes y oficialidad de los navios anclados en el puerto de Valencia. Una compañía, con bandera y música, rindió honores al almirante de la escuadra británica a su llegada a la residencia oficial del jefe del Gobierno.

En la planta baja del edificio aguardaban la llegada del almirante, sir Roger Backhouse, los subsecretarios de Presidencia, Guerra y Estado, que acompañaron al visitante y a su séquito hasta el despacho del jefe del Gobierno. En el antedepacho presidencial, formando dos filas, se hallaban los jefes de las secciones del Estado Mayor del ministerio de la Guerra y de la subsecretaría del departamento. La Prensa extranjera, invitada por el Gabinete de Prensa del ministerio de Estado, se congregó también en uno de los salones del palacio de Benicarló.

Cuando sir Roger entró en el despacho del señor Largo Caballero, éste estaba acompañado de su ayudante militar y secretario político, señor Aguirre. Penetraron con sir Roger y su séquito en la cámara del jefe del Gobierno los subsecretarios de Presidencia, Guerra, Estado, el jefe del Estado Mayor del ministerio de la Guerra y el secretario general del ministerio de Estado. También acompañaba al almirante de la Home Fleet el encargado de Negocios de la Gran Bretaña, el presidente del Consejo de ministros de la República española se cambiaron las frases siguientes: —Tengo—dijo sir Roger—especial satisfacción en saludar a vuestro país, en mi nombre y en el del Gobierno. Deseo al Gobierno de la República todo género de prosperidades y hago votos para que de nuevo sobrevenga la paz a España.

El señor Largo Caballero, contestó agradeciendo las frases de cortesía de sir Roger y le invitó a beber una copa de vino español, a lo que accedió, complacido, el almirante de la flota británica.

En otro de los salones del palacio de la Presidencia y ministerio de la Guerra, se sirvió seguidamente un coctail, al que acudieron el jefe del Gobierno, sus ayudantes, los subsecretarios de Presidencia, Guerra y Estado, el jefe del Estado Mayor, el alto personal del ministerio de la Guerra y de la Presidencia del Consejo, el almirante de la escuadra británica y su séquito, el encargado de Negocios de la Gran Bretaña, el secretario general del ministerio de Estado y numerosas personalidades políticas y diplomáticas, que habían sido especialmente invitadas al acto.

Durante el tiempo que permanecieron reunidos el jefe del Gobierno español y el almirante Roger, continuó entre ambos la conversación iniciada en el despacho del señor Largo Caballero, siempre en los tonos más cordiales y amistosos. Numerosos fotógrafos, periodistas y tomavistas cinematográficos rodeaban a las personalidades inglesas y españolas que se hallaban congregadas en el palacio de Benicarló, con motivo de la visita al jefe del Gobierno español de los marineros de la escuadra británica.

Terminada su entrevista con el señor Largo Caballero, el almirante de la flota británica se trasladó al ministerio de Marina y Aire, donde expresó sus respetos al titular del departamento, don Indalecio Prieto.

A las cuatro menos cuarto de la tarde, el jefe del Gobierno y el ministro de Marina y Aire devolvieron la visita que por la mañana habían recibido el almirante Roger. Una compañía de infantería de la tercera división, con bandera y música, se hallaba formada en el puerto del Grao. Acudieron primeramente el general Asensio, el subsecretario de Guerra, el secretario general del ministerio de Estado, el subsecretario de este departamento, el general jefe del Estado Mayor del ministerio de la Guerra y los subsecretarios de Marina y Aire.

A las cuatro en punto llegó al muelle el jefe del Gobierno, al que acompañaban el subsecretario de la Presidencia, señor Llopi, su secretario político y militar, señor Aguirre, y su ayudante de campo, teniente coronel Arredondo. El presidente del Consejo de ministros, el ministro de Marina y Aire y los séquitos de uno y otro subieron a bordo de una barca del buque almirante «Nelson», trasladándose a bordo del citado navío. Sobre cubierta aguardaban la llegada de las personalidades españolas el almirante Roger, rodeado de sus ayudantes y acompañado del encargado de Negocios de la Gran Bretaña.

A bordo formaba la tripulación del «Nelson», a la que el señor Largo Caballero pasó revista acompañado del capitán del buque.

En el camarote del almirante de la escuadra, éste ofreció una copa de Champagne a los ministros españoles y sus acompañantes. Durante tres cuartos de hora, los señores Largo Caballero y Prieto conversaron con el almirante Roger.

En el salón se formaron diversos grupos, y los generales, subsecretarios y ayudante del jefe del Gobierno y del ministro de Marina, cambiaron también largamente impresiones con los jefes y oficiales de la tripulación.

Momentos antes de las cinco, los miembros del Gobierno español se dispusieron a abandonar el «Nelson». De acuerdo con el protocolo inglés, el señor Largo Caballero fué la última persona de los visitantes españoles que salió del navío.

Al regresar al muelle de Valencia, el jefe del Gobierno y el ministro de Marina y Aire revistaron las tropas, que les rindieron honores, las cuales desfilaron ante los miembros del Gobierno y sus acompañantes.

Un numeroso gentío se había estacionado en los alrededores del muelle y en el muelle mismo, ovacionando entusiastamente a los señores Largo Caballero y Prieto a su llegada y a su marcha.

LOS MUERTOS MANDAN

Hace cinco años, bajo este mismo título, escribí mi primer artículo. Hoy, después de prolongado silencio, vuelvo a tomar la pluma para escribir otra vez en la cuartilla el mismo epígrafe. Sí, los muertos mandan. En estas horas decisivas de lucha, la sombra de los muertos guía nuestras milicias y las conducirá irremisiblemente y gloriosamente a la victoria. La sombra de aquellos muertos que propagaron ideas renovadoras en los tiempos en que ser republicano era un delito que se pagaba.

Aquellos hombres dieron al pueblo las ansias de libertad, procurando en cuanto pudieron su ilustración, facilitándole obras de filósofos, enciclopedistas y pensadores. Aquellos hombres que mostraron a las masas trabajadoras un camino de luz y redención, sufrieron persecuciones, destierros y cárceles, no la cárcel moderna, sino tugurios sucios y pestilentes, con patios como pozos donde inútilmente se buscaba la caricia del sol, que no podía llegar nunca a su fondo, Patios donde la humedad rezumando por todas partes hacía verdear las paredes.

¡Vieja cárcel de San Gregorio! Tu recuerdo llena mi niñez en aquellos años de la visita diaria a la cárcel para ver a nuestro padre preso.

Aquellos hombres que lucharon contra la incompreensión de un pueblo adormecido por el opio de una religión falseada, no pueden ser olvidados.

Recordaréis los republicanos de entonces el admirable y valiente artículo «Al Pasar...», primeros trompetazos de una lucha en la que se arriesgaba todo. Después, candente reprimición, aparecía en «La Bodega» la tiranía ruin del señorito andaluz, chulo y soez, atropellador de todo, solera de la llamada aristocracia española, que así andaba ella.

El odio a la bien llamada Compañía de Jesús (no se olvide que Jesús murió acompañado de ladrones) engendró «El Intruso», como protesta ante la miserable vida de los pobres mineros de Bilbao, explotados por los millonarios en nombre de un proletario que predicó amor al humilde.

De las amarguras de la persecución nació «La Catedral». Quién sabía de encarcelamientos y destierros, creó, tomada de la realidad, la figura de Gabriel Luna, el revolucionario que muere defendiendo las alhajas de una imagen, porque su ideal no era eso, no era el robo que enriquece al ladrón, sino la igualdad, el trabajo y la justicia distribuidas equitativamente; el que los hombres, al ser más comprensivos, fuesen menos malos: era la libertad, eran muchas cosas hermosas que la estulticia humana no quería comprender.

Las evoluciones no se logran en meses, sino que piden una gestación, una verdadera preparación: si quieren ser eficaces. Las luchas y sacrificios de aquellos hombres fueron preparando pensosamente el momento actual.

Los mítines de hace cuarenta años, ante los que hacían asustados los cavernícolas de la época tachando de locos, cuando no de cosa peor, a los oradores, han dado su fruto. Y España, la España que engendró hijos tan ilustres como Costa, Salmerón, Pi y Margall, Pablo Iglesias, Castelar, Blasco Ibáñez y tantos otros, recibe ahora el premio.

Aquellos hombres fomentaron el espíritu republicano, el amor a la libertad y a las leyes justas que nuestros milicianos defienden en los frentes de batalla.

España es hoy un pueblo consciente que pide trabajo y cultura. Todo lo contrario de lo que se propusieron la monarquía y la clericalidad, sabedores de que manteniéndolo en la ignorancia les sería más fácil manejarlo.

En la casa, en la Redacción de EL PUEBLO, donde nació, se creó la primera Biblioteca Popular para cultura del proletariado, que mereció, para honra suya, las censuras de unas gentes que en lugar de ello pedían «más religión». Pariseos, al fin.

Han pasado los años, la labor de aquellos grandes hombres no fué estéril. Los muertos mandan; ellos crearon la enorme masa proletaria que defiende su libertad, ellos le dieron las ideas renovadoras haciéndoles salir del caos moral en que vivía. Su espíritu inmortal os acompaña, sus sombras deben estremecerse de gozo al ver que el pueblo, al que tanto amaron, responde a sus doctrinas.

Aunque existan ilusos que lo nieguen, aunque no se quiera, los muertos mandan. No se da un paso, no se pronuncia una palabra que no sea repetición de un hombre que fué.

Ganaréis, ganaremos todos, venceremos al fascio cruel y cobarde, y en esta gesta de victoria triunfarán las doctrinas de libertad y democracia de cuantos murieron sin haber logrado el ideal que predicaron.

El odio al militarismo, no al ejército, como algunos confunden, sino al militarismo monárquico, pretoriano e inepto, culminó en el folleto «Por España y contra el rey», escrito por un hombre que en pleno triunfo, gloria y posición social, lo expuso todo sin reparar en nada, porque por encima de todo y por encima de todos estaba su amor a la República, que no llegó a ver.

Podrán llamarse como quieran los partidos actuales de la democracia española, pero el alma, el fondo de todos los partidos de España está creado por los caudillos que fueron.

¡Qué importa que tal o cual partido desaparezca por la mala fe de unos y la ineptitud de otros! ¡Qué importa que los que se erigieron en continuadores se descarrilaran! ¡Es que la memoria de un nombre glorioso se va a empañar porque los que se llamaron sus continuadores falsearan su doctrina? No.

Es condición humana el ver siempre el lado malo de las cosas y cegar para el bueno.

Si es cierto que hubo quien falseó doctrinas, también es muy cierto que existe quien las defiende, practica y sostiene con todo orgullo, consistente de que su misión es predicar en la sombra el ideal de aquel que no pudo verlo florecer.

Los pueblos más grandes son aquellos que saben honrar a sus muertos gloriosos.

Y España renacerá potente porque la sombra de sus caudillos la conducirá a la victoria para que se pueda implantar en su patria el nuevo régimen de paz, trabajo y cultura entre los hombres de buena voluntad.

¡Los muertos nos lo mandan!

LIBERTAD BLASCO-IBÁÑEZ.

¡OBREROS! Leed EL PUEBLO

HA FALLECIDO DOÑA DOLORES GARRION MORRO

A LOS 80 AÑOS DE EDAD

Sus desconsolados hijos Manuel y Dolores Herrero, hijos políticos Marina García y Joaquín Rodríguez, nietos, hermanos y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver que se verificará hoy, a las doce, desde la casa mortuoria, Correjería, 4, al sitio de costumbre.

Ayuntamiento de Madrid

CON GUANTE BLANCO

El regalo de los Magos

CENTOS DE NAVIDAD. Pirin estaba desahogado hacia... Este año, la guerra desata por los militares rebeldes...

madre. —¡Así! —¡Dejase, inconsciente! —tenían los magos tanta cara de buenos...

En vez de celebrarse el nacimiento del hombre símbolo que con su vida de sacrificio y de renunciaciones...

Cuando poco después el padre de Pedrin y este subieron al piso, encontraron a la pobre mujer abrazada...

Pero Pedrin, como todos los niños, tenía para toda clase de dolores la mágica coraza de su inconsciencia infantil...

Se convoca a junta general a todos los afiliados del grupo expresado, para mañana domingo, a las 10:30 de la misma...

Y en el interrogante había un anhelo de todo lo deseado con verdadero fuego infantil...

En el despacho extraordinario se aprobaron todos los dictámenes, entre los que destacamos el que proponía conceder gratuitamente...

Estómago e Intestinos. Ellixir Estomacal SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) poderoso tónico digestivo que triunfa siempre.

La-Calle y Comp. a (Sociedad Limitada) Presenta la más extensa y nueva colección de lampistería artística y moderna...

Consejo de Economía

Consejería de Agricultura y Ganadería.

Habiendo llegado quejas a esta Consejería de que algunas personas se presentan en las granjas avícolas de la provincia...

Esta Consejería espera del buen sentido de los ciudadanos comprendan estas razones y procuren no repetir escenas que dicen bien poco en favor de quienes las producen...

Valencia 29 de Enero de 1937.

ABASTECIMIENTOS

Esta Consejería pone en conocimiento de vendedores de huevos frescos del país y del público consumidor...

Valencia 29 de Enero de 1937.—El consejero.

ENSEÑANZA

ASOCIACION DE AMIGOS DE LA ESCUELA GRADUADA OLORIZ

Esta Asociación, creyendo un deber todo lo que se relaciona con el apoyo al niño que acude a la escuela...

F. U. E. ASOCIACION PROFESIONAL DE ESTUDIANTES DE BACHILLER

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a las profesionales del Instituto Escuela Blasco Ibañez y Luis Vives...

ASOCIACION OFICIAL DE ESTUDIANTES MERCANTILES

Habiendo organizado el Comité Ejecutivo de la F. U. E. una manifestación para mañana domingo con motivo de la apertura del Instituto Obreiro...

Kola granulada Gámir

Presenta la más extensa y nueva colección de lampistería artística y moderna. Nicolás Salmerón, 7

CARTELERA

Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T.-C. N. T. (Prensa)

SECCION TEATROS

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía dramática experimental.—6:15 tarde y diez noche: Grandioso éxito de "El triunfo de las Germanias."



TEATRO RUFABA.—Seis tarde y diez noche, reposición de "Las de Villadiego", otra revista de grandioso éxito...

TEATRO ESLAVA.—Compañía de comedias. Responsable: Peco Pierrá. Seis tarde: "Ducha y señora." 9:45 noche: "Amor y trabajo."

TEATRO APOLO.—Seis tarde y 9:45 noche. Gran éxito del Roberts Circus. La mejor compañía de circo que viaja por España...

TEATRO ALKAZAR.—Compañía de comedias. Responsable: Manolita Ruiz.—6:15 tarde: "María la Famosa." Diez noche: "Una americana para doña Butaca."

TEATRO LIBERTAD.—Compañía dramática. Responsable: Rumbal.—Seis tarde y diez noche: "Buridán o los misterios de la corte de Margarita de Borgoña."

SECCION CINES

Funciones continuas, de 4:30 tarde a doce noche

RIALTO.—"Catalina", en español, por Francisca Gal.

OLYMPIA.—"Luz a Oriente", en español. Completan otras películas cortas.

CAPITOL.—Segunda semana de "El circo", grandioso éxito.

LIRICO.—Segunda semana de "La última avanzada", éxito extraordinario.

TYRIS.—"Escándalo estudiantil" y "La intriga infame."

SU ZO.—"Ahí viene el novio" y "Mary Burns, fugitiva", en español.

GRAN TEATRO.—"Dos y medio" y "Brigada secreta", en español.

GRAN VIA.—"Aquí hay gato encerrado" y "El asesino invisible", en español.

METROPOL.—"Amenaza" y "En persona", por Ginger Rogers.

AVENIDA.—"Por el mar viene la ilusión" y "Fugitivos de la isla del Diablo."

GOYA.—"Una dama sin igual" y "El hombre que volvió por su cabeza."

DORE.—"El duque de hierro" y "Todos los peligros", en español.

PALACIO.—"¿Conoces a tu hijo?" y "Bosambo", en español.

MUSEO.—"El rayo lento" y "Shanghái", en español.

IDEAL.—"Mi marido se casa" y "La hiena", en español.

VERSALLES.—"Escándalos en Budapest" y "El pan nuestro de cada día."

ROYAL.—"Buque sin puerto" y "Charles Chan, en el circo", en español.

MUNDIAL.—"Tres amores" y "Casino de París", por Al Jolson.

SOROLLA.—"Los que danzan" y "Duro y la cabeza", en español.

POPULAR.—"Nocturno" y "Piemas de seda", por Rosita Moreno.

COLISEUM.—"El monstruo al acecho" y "Viva el amor!"

VALENCIA.—"Parece que fué ayer" y "Duro y la cabeza", en español.

JERUSALEN.—"En pos de aventuras" y "Alma insurgente", en español.

FONTANA ROSA.—"Extasis" y "Encadenada", por Joan Crawford.

GINER.—"La vida es sabrosa" y "Hombres sin nombres", en español.

MOULIN ROUGE.—Hoy, "El túnel trasatlántico" y "El bailarín y el trabajador."

GRAO

EL DORADO.—"Vivamos esta noche" y "Fugitivos de la Isla del Diablo". Hoy, cine y variedades.

IMPERIAL.—"El infierno negro" y "La gran aventura de Silvia."

ALHAMBRA.—"Melodía del corazón" y "El fantasma va al Oeste."

BENLUIRE.—"Fuga apasionada" y "La ciudad sin ley", en español.

Muerte de un veterano socialista

Cesáreo Martín Rosa

En la madrugada de ayer, y víctima de cruel y rápida enfermedad, falleció el veterano luchador socialista Cesáreo Martín Rosa...

Martin Rosa se había trasladado a Levante desde Madrid, hace pocos meses. Era el número 70 de la Agrupación Socialista Madrileña...

Martin Rosa, con filiación socialista, como es natural, perteneció como concejal al Ayuntamiento de Chamartin de la Rosa desde el 14 de Abril de 1931.

A su hijo, el gran periodista y redactor de "El Socialista", Pedro Martín Fuente (en la actualidad secretario particular del camarada Galarza, ministro de la Gobernación), enviamos la expresión sincera y dolida de nuestro profundo pesar.

La conducción del cadáver de Martín Rosa, verificada ayer tarde, en el pueblo de Godella, constituyó una sentidísima manifestación de duelo...

Notas militares

Regimiento infantería núm. 10

Todos los soldados del regimiento de infantería número 10, pertenecientes al reemplazo de 1933, deberán presentarse el día primero de Febrero próximo...

Partido Sindicalista

A los afiliados del distrito de Ruzafa

Teniendo este partido necesidad de formar el Comité distrital del distrito de Ruzafa y al mismo tiempo formar una comisión que se encargue de buscar un local en donde se pueda instalar nuestra organización...

Deportes

FUTBOL VALLEJO

Gerona F. C.—Gimnástico F. C. Campeonato de Liga

Mañana, a las 3:30 de la tarde, con este excelente partido dará comienzo el campeonato de Liga...

PELOTA VASCA

FRONTON VALENCIANO

Gran festival Pro "Komsomol"

Como hemos venido diciendo estos días pasados en estas mismas columnas, hoy sábado, a las 4:30 tarde, se celebrará en el amplio local del Frontón Valenciano...

Cruz Roja Española

Hospital-escuela de Valencia

Reorganizados los servicios de especialidades médicas de esta Institución, se avisa al público de Valencia y evacuados que todos los días funcionan en el Dispensario...

El Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T.-C. N. T. Organiza para mañana domingo, a las once de la misma Beneficio pro "KOM SOMOL" UN FESTIVAL CINEMATOGRAFICO...

OLYMPIA Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T.-C. N. T. LUNES PROXIMO LA NOVIA QUE VUELVE...

CAPITOL Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T.-C. N. T. LUNES PROXIMO ESTRENO...

FRONTON VALENCIANO Hoy sábado — A las 4:30 tarde — Primer partido: Unanue II - Aristondo (rojos), contra Arrizabalaga - Goenaga II (azules)...

Campo de Vallejo - Mañana, a las 3:30 tarde Campeonato Liga Cataluña-Valencia Gerona F. C. - Gimnástico F. C. PRIMEROS EQUIPOS

Palacio del Mueble -- ENTRADA LIBRE -- Dormitorios, comedores y muebles de todas clases y estilos, con grandes rebajas de precios...

LA NO INTERVENCION

Cuatro aviones, con su tripulación italiana, aterrizaron equivocadamente en territorio leal

En Madrid, el Parque del Oeste, en poder de nuestras fuerzas, que prosiguen el avance

Crónica de guerra

Madrid, ha recuperado su Parque del Oeste

(De uno de nuestros corresponsales en el frente del Centro)

¿Se acuerdan ustedes de aquel parque que tenía Madrid, de aquel parque refugio de los desengañados viejos de las Clases Pasivas y de las parejas voraces? Pues, ya es otra vez de Madrid.

Un día, creo que el 8 de Noviembre, moros y requetés—rapaña e imbecilidad—llegaron al parque y pusieron en fuga de susto a las sombras—muy viejas—de todos los solitarios, de todos los desertores de la ciudad alegre. El parque fue suyo por sinrazón de conquista. Pero en seguida llegaron allí los hombres de la XI Brigada, con un jefe delante: el teniente coronel Ortega.

Naturalmente, se entablaron discusiones en torno a la legítima propiedad del bonito paraje, discusiones de tiros y obuses. Hasta que anoche, esos hombres extraños que querían todo el parque para ellos, echaron de allí a la fuerza bruta a los marroquíes y a los carlistas.

COMO FUE.

Una noche infernal puede convertirse en una noche magnífica. Ejemplo: La noche del 27 de Enero para los combatientes de la XI Brigada.

Llovía a torrentes; el frío era intenso. Sin embargo, todos los de Ortega se dijeron al oído, sobre el barro de las trincheras, que una noche mejor no encontrarían nunca.

De acuerdo todos se hizo un gran silencio por toda la línea. No sonaba un tiro ni nuestro ni suyo. Por primera vez desde el 3 de Noviembre, aquella cuesta verde—campo de batalla sin intermedios—volvía a ser el Parque recoleto de las solteronas amargadas y de las casaderas cloróticas.

El Batallón Primero de Mayo se colocó en el centro. Lo rodeaban todos los batallones de la Brigada—monolito de hierro—cuyos nombres—aun hoy—chorrean agua. Con barro hasta las rodillas—el lodo es una buena alfombra de silencio—echaron a andar.

«PARECE QUE VIENEN!»

Las bandas fascistas—en gran parte pobres hombres a quienes hay que decir la verdad por el altavoz de nuestra propaganda—han ensayado largamente este grito frente a las puertas candidas de Madrid. En el Parque del Oeste lo repitieron aquella noche de nuevo. Los soldados del Ejército Popular, cuando llegaron donde esperaban la batalla, se encontraron sólo con el eco del grito.

Claro está que estos vascos y estos nuevos comeros de la XI Brigada cercaron antes las trincheras de los rifenidos del botín y de los falangistas del asesinato. La noche y el barro tuvieron la culpa.

Los de Ortega—habrá que repetir muchas veces este nombre a través de la lucha—se fueron acercando a las zanjas de enfrentamiento. Y entraron en ellas.

Lo que refiere un evadido de Huesca

MADRID.—Un periodista ha interrogado a un evadido de Huesca.

Ha dicho, entre otras cosas, muchas ya conocidas, que en Zaragoza hay en la actualidad más de 3.000 alemanes que irán a la guarnición de Huesca.

«Un buen día—dice—recorrí las calles una manifestación de mujeres, pidiendo que los 3.300 presos fueran fusilados o enviados al frente a defender al fascismo, pues ellos no estaban dispuestos a atender el bando de «Barbas Tristes», como llaman a Cabanellas, en el que había un angustioso llamamiento a la juventud fascista.

Según relata el evadido, «Barbas Tristes» cree ver por todas partes a gentes que quieren asesinarle. Una noche, al salir de una función teatral, y amparados en la oscuridad, varios individuos lanzaron algunos silbidos contra «Barbas Tristes».

A media noche se oía nuestra voz.

«¡Hemos llegado a la cumbre del Parque del Oeste!»

«UN FUSIL NO VALE NADA SI NO HAY UN PICO JUNTO A EL»

A lo lejos se borran los pasos presurosos de las sombras que huían hacia los edificios de la otra linde. Los soldados se pusieron a trabajar. El teniente coronel, héroe de las dos epopeyas—Irún-Madrid—les ha enseñado esta buena máxima del viejo militar: «Un fusil no vale nada si no hay un pico junto a él.»

Picos y palas llevaban los soldados, pero la lluvia desahuciaba las zanjas abiertas. Entonces se acordaron que también tenían hachas. Y los filos se hundieron en los troncos de los árboles.

El trabajo hacía atrás, tapano el camino. Arriba, la bandera. Y los soldados del ejército, que 24 horas después han enviado un segundo parte que dice, poco más o menos:

«Esta mañana, fuerzas del batallón de Artes Gráficas completaron la operación iniciada ayer e hicieron suyas las alas del parque, que ha quedado a derecha e izquierda limpio de enemigos. El avance efectuado durante estos días, es de 400 metros.»

Es posible que en el parte no se hable—estos hombres no hablan nunca de la muerte—de los dos compañeros—dos morteros—que dieron sus apellidos gloriosos e inolvidables a la historia de la reconquista de ese rincón de Madrid.

EL HOMBRE Y SU MORAL.

En su despacho ambulante, oficina de campaña, el teniente coronel Ortega está contento.

«Estoy contento de mis hombres—aclara él—Bien. El jefe está contento. De sus compañías, de sus batallones, de sus brigadas.»

«Yo le doy—dice—una gran importancia al factor hombre, a la moral. Y mi gente tiene una moral magnífica; moral de esfuerzos, moral de tenacidad, moral de combate. Mi brigada es una unidad monolítica con un gran espíritu.»

Ortega relata un episodio—una gran anécdota—de la reconquista del Parque del Oeste.

«La noche de la operación envié a mis hombres las botellas de café que tenía y cuando los que las llevaban llegaron a las compañías de retaguardia, los soldados dijeron que no querían beber; que el café les era más necesario a los que estaban delante. Y no bebieron.»

Con esta unidad, con esta moral—termina el jefe—mi brigada no le temo a la guerra ni a los ruidos que pueda tomar la guerra. Esto me gusta porque estoy convencido de que siempre, lo que triunfa al fin es el hombre, el factor hombre...»

La Junta de Defensa de Madrid

MADRID.—Bajo la presidencia del general Miaja se ha reunido la Junta Delegada de Defensa de Madrid.

Al terminar la reunión, el secretario de la Junta, camarada Máximo de Dios, dijo a los periodistas que se había tratado de varios asuntos, entre ellos del abastecimiento de Madrid y del régimen de espectáculos. Terminó diciendo que él había informado de algunos problemas que no tenían gran importancia.

Persiste la lluvia

MALAGA.—La lluvia sigue paralizando las acciones en todos los frentes malagueños, donde reina tranquilidad.

Frente de Teruel

Parte de la Consejería de Guerra a las 20 horas.

Durante el día de hoy se ha mantenido fuego de artillería por ambas partes con intenso fuego de fusilería en el sector Norte.

Se toma la totalidad del Parque del Oeste y se castiga con dureza al enemigo

MADRID.—En el golpe de mano realizado por nuestras fuerzas en el Parque del Oeste, se ha conseguido que sufran un rudo golpe los rebeldes que están en la Ciudad Universitaria.

El entusiasmo de nuestras tropas durante el ataque era enorme, y los facciosos, al verse oprimados, huyeron precipitadamente llamándose unos a otros.

Se retiraron de las trincheras y se refugiaron en unas casas, desde una de las cuales exhibieron bandera blanca, sin que nuestras fuerzas hicieran caso de ese pretendido símbolo de paz.

Esta mañana se completó la operación mejorando nuestras posiciones y tomando lo que restaba de dicho Parque.

Por la noche, los facciosos, atacaron conjuntamente por los sectores de la Ciudad Universitaria, Casa de Campo, Moncloa y Parque del Oeste.

La lucha fue dura y el ataque rechazado totalmente por nuestras fuerzas.

Lo que cuenta un evadido

MALAGA.—Hoy se ha presentado al gobernador civil el agente de Policía de la plantilla de Sevilla, Carlos Galarza Velázquez.

Ha pasado grandes peligros y fatigas hasta lograr ganar las líneas leales.

Galarza anhelaba abandonar las hordas facciosas. No se le presentaban ocasiones para conseguirlo. Por fin ha podido aprovechar para ello un viaje a Granada, adonde le enviaron sus superiores.

Desde Granada ha llegado a Málaga a través del campo y de la sierra auxiliándose para su orientación de una brújula y un mapa.

Confirma cuantos horrores se han referido de Sevilla, donde los fusilamientos no cesan.

Dice que en los pueblos, los estragos facciosos han sido enormes; que en el terreno dominado por los rebeldes se carece de muchos alimentos.

Nuevas manifestaciones del embajador de Méjico en España

MADRID.—Un redactor de «Ahorra», se ha entrevistado con el nuevo embajador de Méjico en España, Ramón P. de Negri.

Considera en sus manifestaciones que la pugna que sostiene España es absolutamente internacional. Cree que en el suelo hispano se libra una lucha mundial, cernida desde hace tiempo sobre el horizonte de Europa.

«Aquí ha venido a cristalizar entre dolores y angustias. Es la lucha entre los extremismos fascistas y las ansias de la libertad del pueblo oprimido.»

Aquí se dilucidará todo, España, fijos en la cual están los ojos del mundo entero, marcará la pauta de lo que habrá de hacerse en otros países, incluso en Méjico.

Esto que ahora ocurre en España tendrá que suceder fatalmente en otras naciones. Estamos asistiendo a toda una liquidación social y política. El pasado no puede volver y todos, hasta los pueblos más reaccionarios, convencidos de ello, buscan nuevos horizontes para resolver sus problemas.

En mi país nada hay en estos momentos que interese más que la lucha de España contra el fascismo. Las masas proletarias son entusiastas de la tierra española. El presidente Cárdenas, no tiene otra idea ni otro deseo que el éxito de los ejércitos leales a la democracia.

Yo traigo mensajes para el Presidente Azaña, suscritos por más de ochenta mil compatriotas.

Hemos conseguido organizar la primera expedición de hijos y viudas de milicianos que defenderán la libertad sin tener que

buto de sus vidas en vuestros campos. Saldrán dentro de tres días quinientos niños y docientas viudas, que allí serán acogidos con el cariño más fervoroso y la solidaridad más completa.

Luego, añade: «España y Méjico tienen el mismo problema. Mi país pasó por convulsiones revolucionarias que obedecían siempre a la misma causa: la tierra.»

A España le sucede lo mismo. Los grandes latifundios han sido los promotores de este movimiento, ante la perspectiva de una tímida Reforma Agraria. En Méjico, hemos comenzado a resolver el problema de manera tajante, después del fracaso absoluto del pequeño propietario.

Allí se ha ido a una colectivización campesina, ayudada por el Banco Nacional Agrícola, que pondrá en movimiento miles de hectáreas de terreno. Dará bienestar a cientos de miles de hombres y no ocurrirá como antes, que entre diez o doce magnates se repartían más de trescientos millones de pesos al año, que salían del país para no volver.

En pro de la Alianza Juvenil

MADRID.—El Pleno Regional de Juventudes Libertarias celebrado últimamente en Madrid, aprobó las siguientes bases, para llegar a la alianza juvenil:

Primera.—Para llegar a la unidad entre ambas juventudes, tenemos necesidad de hacer un pacto de concesiones recíprocas, basadas en un artículo concreto y sencillo de realizaciones inmediatas.

Segunda.—Este Congreso reconoce que no es posible llegar a una alianza sin reconocer la transformación político-económica sufrida por el pueblo español desde el 19 de Julio. Por tanto, deben de comprometerse los firmantes del Pacto a encauzar esta mutación social.

Tercera.—También comprende el Congreso que la Juventud Socialista Unificada y la Federación Iberica de Juventudes Libertarias, representantes los más avanzados en la escala de la transformación social, no podrán concertar ninguna alianza con ningún sector representante de la pequeña burguesía. Esto no quiere decir que las juventudes libertarias no respeten los derechos de la clase media, pero entiende que la dirección primordial de la transformación social es propia de las organizaciones de clase.

Cuarta.—En cuanto al problema de la educación militar de la juventud por medio de escuelas de capacitación técnica, el Congreso no ignora la importancia fundamental de estos organismos para ganar la guerra y conseguir la victoria del pueblo trabajador.

Quinta.—También el Congreso considera que es necesario llegar a la realización del mando único a fin de coordinar los mandos militares y hacer más factible nuestro triunfo sobre el fascismo español y el imperialismo extranjero.

Sexta.—Esta ponencia considera que se deben conceder prerrogativas especiales al Pleno de Regionales para entrar en conversaciones mutuas con la Juventud Socialista Unificada.

Ministerio de Marina y Aire

Parte facilitado a las nueve de la noche:

«En el Centro no se hicieron hoy servicios de aviación por persistir el mal tiempo.»

Durante uno de los reconocimientos por el litoral mediterráneo, uno de nuestros aparatos Breguet fué atacado a la altura de Torrevisia por dos hidro facciosos, sin que consiguieran derribarle.

Una patrulla de bimotores bombardeó las posiciones enemigas en el frente de Marbella (Málaga)

Noticias oficiales del ministerio de la Guerra

Parte facilitado a las 21'30.

FRONTE DEL CENTRO:

Continúa el mal estado del tiempo dificultando las operaciones.

En el sector Sur del Tajo se han presentado en nuestras líneas cuatro soldados evadidos del campo faccioso.

Cuando efectuaban vuelos de reconocimiento sobre nuestras posiciones de este sector varios cazas facciosos, engañados por la densa niebla, aterrizaron dos en el pueblo Elechal, a 15 kilómetros de Castuera.

Al ser rodeados por nuestras tropas vieron se trataba de dos modernos cazas italianos, armados de ametralladoras, con su dotación de municiónes. Sus ocupantes fueron detenidos.

Otro caza, del mismo tipo que los anteriores, y también armado, aterrizó en el kilómetro 324 de la carretera de Madrid a Jaén, siendo también detenidos sus ocupantes, que resultaron ileso.

Otro caza italiano aterrizó en Riojándula, lugar próximo al pantano de Nancha. El piloto de este aparato, también italiano, de 24 años de edad, resultó muerto.

En Madrid, durante las primeras horas del día de hoy, han sido mejoradas las posiciones que se ocuparon el día de ayer por nuestras tropas en el Parque del Oeste. En el resto del día, la actividad ha sido escasa. El tiempo lluvioso ha dificultado extraordinariamente las operaciones.

Sin más novedad en los demás sectores.

Comentarios de la Prensa madrileña

«Informaciones»:

Se ocupa del debate planteado en Ginebra con motivo del derecho de asilo, en el que Alvarez del Vayo obtuvo un importante éxito.

Se muestra conforme con la teoría sostenida por nuestro ministro de Estado y recuerda al embajador chileno que cuando una revolución en Chile derribó al Gobierno que presidía Balmaceda, éste se refugió en la embajada Argentina. El Gobierno de Chile pidió con insistencia al presidente calado, y exigió la entrega de Balmaceda. Este no salió de la embajada y haciendo generosa donación de su vida se suicidó. Las embajadas y legaciones tienen una grandeza espiritual cuando tratan de salvar la vida de un evadido, pero pierden toda la grandeza de su misión neutral cuando pretenden proteger emboscados.

Ginebra ha reconocido una vez más el derecho del Gobierno legítimo de España, y esa nueva victoria diplomática nos ha de inclinar a la generosidad. Seamos generosos, pero prudentes.

«Claridad»:

Elogia la actitud de la Agrupación Socialista Madrileña que, al igual que la U. G. T., marca la ruta a sus afiliados en todo momento. Elogia los mítines relámpagos en el cine Carretas, la propaganda mural y las visitas a los frentes de batalla.

«C. N. T.»:

Comenta los hechos y los actos de algunos personajes de la política, que a muchos kilómetros del frente pretenden poner su labor por encima de todo, y dice que con todo esto se trataba de algo que llegó a hacer necesario el discurso hábil y franco, contundente y sereno, del señor Azaña. No pasó inadvertida para nosotros la importancia de aquella pieza oratoria que «C. N. T.» publicó íntegra y sin salmos del amplio campo social que en la misma se desfilaba, hemos defendido después con más empeño que nunca, sin herir ningún ideal, las opiniones propias de los trabajadores en cuyo nombre hablamos. Ahora se comprenderá la significación y el alcance de nuestra defensa de la capacidad organizativa de los obreros.

La ofensiva en los sectores del Norte

Material y cadáveres facciosos hallados por nuestras fuerzas en un avance.—En Vizcaya y Asturias siguen pasándose evadidos

SANTANDER.—Ayer se observó desde nuestras posiciones del Mirador de Espinosa que en el pueblo situado en la falda de la montaña, llamado Espinosa de los Monteros, ocupado por las fuerzas facciosas, existía un gran tiroteado, en el que intervenían fuego de fusil, ametralladora y mortero. El tiroteado duró siete horas entre las propias fuerzas facciosas.

Más tarde, en una avanzada que hicieron nuestras milicias frente al Pico de la Hermosa, encontraron 27 fusiles, un fusil ametralladora, 70 bombas, mucha munición de ametralladora, granadas de mano y morteros; vieron también 80 cadáveres, entre los cuales había moros, guardias civiles y falangistas.

VIZCAYA.—De los frentes de Vizcaya se han evadido 11 soldados, un requeté y un paisano.

ASTURIAS.—Se han evadido de Oviedo 12 paisanos y un soldado. Se ha registrado también un ligero tiroteado en el cerco de Oviedo.

Propugnamos la colaboración, lo más estrecha posible, entre todos los elementos antifascistas, pero a base de la alianza de la U. G. T. y la C. N. T. y de las Juventudes Socialistas Unificadas y Juventudes Libertarias.

«El Sindicalista»:

Comenta el hecho de que el médico Marañón y la actriz Carmen Díaz están trabajando para los facciosos. Ambos son unos mixtificados de la ciencia y del arte. Los dos, instintivamente, una y estupidamente, el otro, saben que su puesto está lejos de los trabajadores.

«Heraldo de Madrid»:

Se felicita de la gran acogida que ha tenido la iniciativa de la U. G. T. de celebrar una Asamblea de organizaciones y partidos antifascistas de todo el mundo para ayudar al pueblo español. Comenta favorablemente las declaraciones del camarada Schevenels, secretario de la Federación Internacional de Sindicatos. Ahora el interés internacional está pendiente del discurso de Hitler, pero, desde luego, importa más que lo que diga el dictador lo que resuelva Inglaterra, persuadida de la falacia del fascismo.

«La Voz»:

Comenta desfavorablemente el hecho de que los nuevos ricos de la guerra, vestidos de milicianos, tengan comida, elegantes monos, bebidas, tabaco y automóviles para ir al teatro. Elogia el artículo de Antonio Mía publicado en «Mundo Obrero» contra estos nuevos ricos de que Madrid está lleno.

«Lo trágico—dice—es que hay gasolina para los coches de esos milicianos que aguardan a las puertas de los teatros mientras los víveres no pueden llegar a Madrid y mientras millares de combatientes, los combatientes de verdad a que se refería Azaña, pelean con barro hasta las rodillas.»

«Mundo Obrero»:

Elogia la actitud de la U. G. T. al reunir a todas las fuerzas antifascistas de todo el mundo para acabar con el fascismo. Es urgente la lucha común, la unidad obrera internacional para ayudar a España. Hace suyas las palabras del senador comunista francés, Marcel Cachin, en las que dice que para salvar la paz y la democracia mundiales hay que unir la acción común a la clase obrera. Esperamos que la Segunda Internacional y la Internacional Sindical de Amsterdam tendrán en cuenta la urgencia con que el pueblo español, el proletariado mundial y el antifascismo de todos los países anhela esa unión.

IMPRESION DEL DIA

Bastó que las condiciones atmosféricas despejasen algo para que se reanudara las operaciones millares en el frente de Madrid.

La iniciativa corresponde en parte a nuestras fuerzas, que en el día de hoy han adelantado nuevamente sus posiciones en el sector de la Ciudad Universitaria.

El arrojo combativo de nuestros heroicos soldados se ha puesto a prueba una vez más, llenando completamente los objetivos señalados por el mando y haciendo replegar al enemigo en actitud bastante asprurada.

En los momentos en que transcurriera esta revista de la jornada, continúa en desarrollo un combate particularmente estrepitoso que alcanza a casi toda la línea de defensas inmediatas de la capital de la República.

Adquiere particular intensidad el sector de la Ciudad Universitaria. Enel combate interviene toda clase de armas, habiendo gran profusión de fuego de ametralladora y artillería. Los frentes de rojo el día de la capital y castigando con gran dureza las posiciones rebeldes. Los morteros también actúan sin parar. A juzgar por la forma en que se desarrolla este combate, de considerable amplitud, parece responder a la necesidad que siente el enemigo de acusar su acto de presencia, después de los grandes descalabros sufridos, pero nuestros combatientes están ya acostumbrados a resistir con singular entereza y elevada moral todo intento que pueda hacerse por arrojarnos de las posiciones que ocupan. En los demás sectores del frente de Madrid no se ha registrado operación alguna de importancia.

La nota más extraordinaria del día de hoy la da la suerte que ha corrido cuatro modernísimos aparatos de casa italiana, parte de un grupo más numeroso, que hizo su presencia sobre la zona de Aranjuez.

Al parecer, venían en vuelo de observación, aprovechando las circunstancias atmosféricas un poco más propicias que las de los últimos días. Dos de estos aparatos, quizá despididos por la niebla, o acaso por ser sus pilotos poco conocedores del campo sobre el cual volaban, vinieron a descender tranquilamente sobre Elechal, lugar próximo a Castuera.

Los aparatos fueron inmediatamente rodeados por fuerzas leales y por gentes de las proximidades.

Se vio que eran dos ultramodernos aviones de caza, recientemente llegados de Italia. Los tripulantes, que están detenidos, también con italianos. Otro de los cazas, que formaba parte de la expedición aterrizó en la carretera de Madrid a Jaén, en el kilómetro 324; como los anteriores, es también italiano y su piloto está igualmente, detenido.

El cuarto aparato fué a aterrizar en las cercanías de Riojándula. El piloto, de la misma nacionalidad que los anteriores, resultó muerto. La presencia de estos aparatos italianos en el teatro de la lucha, parece indicar que a pesar de las promesas hechas repetidamente en Roma, la ayuda fascista a los rebeldes continúa en gran escala.

PARA «EL PUEBLO»

Vigoricemos la mejor consigna

Se ha dicho ya muchas veces por medio de diversas formas de expresión que ante todo precisa establecer una disciplina férrea. Al parecer de muchos era y sigue siendo ésta la mejor consigna del momento. ¿La hemos establecido con la intensidad que reclama el momento que vivimos? No. Hemos hablado mucho de disciplina, pero ésta ha quedado ausente en buena parte porque hemos obrado más de acuerdo con las conveniencias partidistas que con el interés general de la causa antifascista.

El afán de hacerse con la corriente tempestuosa hizo perder los estribos a muchos que se consideraban ecuanimes. ¿Quién no ha visto a partidos que demostraron siempre una conducta política llena de moderación fluctuar con el más disparatado de los extremismos? Estas actitudes, en cierta manera comprensibles, nos han hecho indignar a muchos porque nos dábamos cuenta del resultado pernicioso. Y lo lamentable es que la conducta excéntrica de unos ha contagiado a los demás. O mejor dicho: con el afán de pescar bien en el río revuelto se ha rivalizado en la actitud extremista mal expresada y peor sentida.

Ya hace algunos días que va en aumento la preocupación por rectificar errores. Es lo de siempre: llegamos un paso tarde a todas partes. Somos algo indolentes. El Manifiesto publicado por la U. G. T., en Madrid, era excelente. Llamar a la C. N. T. para trabajar en conjunto las dos centrales y realizar seriamente la unidad del proletariado es una cosa precisa. Ya podemos afirmar que sin conseguir dicho objetivo la disciplina que lleguemos a conseguir será deficiente e incompleta. Nos hablaba el Manifiesto de la refundición de las fuerzas combativas. ¡Qué lástima, siempre hacemos un poco tarde! ¿Pero, a qué esperamos? ¿Es que aún soñamos con imponer nuestros puntos de vista a los demás; a los demás que luchan junto a nosotros, por medio de nuestras columnas armadas? No es posible que nadie piense en semejante monstruosidad. Por lo que se desprende de lo que van diciendo los hombres representativos, nuestra Revolución no será canalizada por un partido o una organización determinada. Será el fruto de la acción común de todos los partidos y organizaciones sindicales que desde el primer momento hicieron frente a la sublevación.

Federica Montseny ha dicho que nuestra República será federal en el orden político y social en el económico. También le ha costado decir bastante a la camarada Montseny lo que ya habíamos dicho mucho antes los que «pesamos poco en el área política y social de nuestro país». Es indudable que la República ha de superarse por el contenido que le daremos todos los que luchamos juntos por salvarla. Cuando ganemos la guerra, con más serenidad que hoy, reconoceremos que la República será el régimen político que presidirá la gran transformación que ha de realizar nuestro país.

También el camarada Peiró, nos ha dicho muchas cosas. Una de las más interesantes es la de que le lleva muy preocupado la desorganización económica que se ha producido con motivo de la sublevación militar-fascista. Se le violentan un poco las arraigadas convicciones al amigo y camarada Peiró, porque se da cuenta de que es indispensable proceder a la nacionalización de las industrias. «Nacionalización colectivizada». No podía ser de otra manera. No, camarada Peiró, no hay que violentar las convicciones, hay que tener el valor de rectificar los errores. Necesitamos formalizarlo todo. Necesitamos, más bien dicho, disciplinar bien nuestras actividades. ¿Que falta parte de un predicador? Pues a otra cosa.

Errores hemos cometido todos; no hay que ufanarse por creerse poseedores de la verdad. Lo esencial es ser sinceros y rectificar a tiempo, porque la oportunidad de nuestra acción orienta mejor a las fuerzas combativas. En una palabra: vigoriza mejor la consigna que tanto decimos querer. La disciplina como base de la responsabilidad y del rendimiento adecuado de nuestros esfuerzos para ganar la guerra. La Revolución se hará por sus pasos contados, sin precipitaciones, pero sin que nadie la pueda parar.

F. FENOLLAR.

Ante el acto de mañana en Olympia

A medida que se acerca la fecha en que tendrá lugar el acto organizado por el Partido de Unión Republicana Nacional en Valencia, crece el entusiasmo de los correligionarios por asistir al mismo.

Ante ello, el Comité organizador se ha visto precisado a habilitar el local del Rialto para que quienes no puedan personarse en Olympia tengan sitio en aquel otro salón.

De todo el país valenciano y desde Madrid, Albacete y de Cataluña son incontables las peticiones de localidades para asistir al comicio que organiza el Partido y en el que don Diego Martínez Barrio pronunciará su anudado discurso.

Como hemos dicho en anteriores ediciones, Madrid mandará una selecta y nutrida representación, que presidirá al diputado Torres Campa-

ñá y han anunciado asimismo comisiones y representaciones los organismos republicanos de diferentes provincias afectos a la disciplina de Unión Republicana Nacional.

La comisión organizadora advierte a todos que se apresuren a solicitar las correspondientes invitaciones, ya que habilitados los teatros Olympia y Rialto para acomodar a los correligionarios, sería de lamentar quedase sin poder asistir al acto alguno de los afiliados al Partido.

HOY LLEGARÁ DON DIEGO MARTINEZ BARRIO

Sin que podamos asegurarlo, parece que esta misma tarde llegará a Valencia el ilustre jefe del Partido de Unión Republicana Nacional, don Diego Martínez Barrio.

Columna de Hierro

C. N. T. — A. I. T. — F. A. I.

Orden de incorporación

Todos los compañeros enrolados en esta columna que todavía no se hayan desplazado al frente, se presentarán, inmediatamente, en el cuartel general (antiguo convento de las Salesas), para su incorporación al mismo. Caso de no presentarse, serán dados de baja.

Vuestros y de la Revolución social, por el Comité, el delegado, J. Felicer.

Juventudes de Unión Republicana Nacional

El tercer grupo de la primera comisaría de la Vigilancia Antifascista nos ha entregado, para engrosar la suscripción abierta por estas Juventudes para la construcción del nuevo «Komsomol», la cantidad de 63'30 pesetas.

HACIA UNA ECONOMIA DE TRANSICION

por MARIN CIVERA

La obra de Marin Civera es, sin duda alguna, el más serio y abnegado esfuerzo que se ha hecho en España para orientar la mente del proletariado. Los «Cuadernos de Cultura», la revista «Orto», sus libros sobre «Marxismo» y «Sindicalismo», sus traducciones, sus artículos, constituyen un magnífico ejemplo de constancia e inteligencia, al servicio de una sola devoción: liberar al proletariado.

En estas horas de tránsito no podía faltar y no ha faltado su voz y su consejo, cuya lealtad nadie puede honestamente poner en tela de juicio. La sólida formación cultural, especialmente en materias económicas, de Marin Civera, le permitirá ofrecer materiales inapreciables para organizar la economía, en el período difícil de transición al nuevo Régimen. En este sentido inicia EL PUEBLO una serie de artículos de Marin Civera sobre tan interesante problema.

La quiebra de gran parte de regímenes democráticos y socialistas ocurrida en Europa se debe principalmente a la falta de sentido constructivo de sus nuevos dirigentes. Los ejemplos son bien conocidos y no necesitan más comentario en esta ocasión.

En España se encuentran con el Poder en la mano las fuerzas innovadoras, punto de partida éste de extraordinaria importancia para emprender la tarea. El concepto vulgar de la transformación revolucionaria es creer que basta apoderarse de los medios de producción y cambio que la burguesía tomó a la aristocracia y seguir la misma marcha y parecido ritmo en manos de otros directores. Y esto no es así. La transformación social requiere tener una visión acertada de las nuevas bases donde asentar el futuro. No es continuar una economía con distinto marchamo, sino hacer una economía nueva y una nueva cultura para transformar finalmente la moral. Esta revolución debe estar por encima de toda noción de clases y realizarse todo con un amplio sentido humano y general. Empeñarse en sostener las separaciones clasistas y aun de partido para hacer obra común y generosa es volver de nuevo al clan y a las luchas feroces de una incomprensión censurable.

La transición de un régimen a otro requiere el concurso de todos sin excepción y no la violencia de una clase u organización sobre otras de significación humanística. Una vez desaparecida la clase directora de la vida social y económica del país por causa de la revolución, nos encontramos con la carencia de órganos adecuados para canalizar las nuevas actividades. Los únicos medios prácticos inmediatos son los del Estado y sobre ellos hay que improvisar y reformar. La improvisación se expone a errores lamentables que pueden o bien hacer fracasar todo intento renovador. El espíritu de innovación debe quedar refrenado por la contemplación atenta de la realidad para no sobrepasar aquellos límites que puedan perjudicar la buena marcha y obliguen a emprender retrocesos peligrosos.

La organización capitalista tiene mucho de aprovechable y hay que impedir que la gente poco avisada destruya todo impulsada por el instinto destructivo que lleva en su educación por los muchos años de propagandas negativas. No nos cansaremos de repetir la importancia que tiene la reflexión en momentos tan trascendentales para el país. En vez de que cada pueblo o demarcación emplee una ruta caprichosa, imprimiendo rumbos particularismos a la economía, hay que empezar la socialización en la cumbre y crear en la base las células de socialización necesarias, bajo el triple concepto del sindicalismo, de la cooperación y del socialismo, respetando aquella economía de tipo individual compatible y hasta necesaria para que no se interrumpa mucho la marcha normal de la vida de los pueblos, como plan de primera urgencia. Después, ir llegando con cautela a las socializaciones de

tipo general, cuyo primer acto debe ser la socialización de la Banca, de las industrias básicas y del comercio más o menos trustificado. Con estas medidas se decapita al régimen antiguo. Un solo día que se deje esto por hacer, la revista «Orto», sus libros sobre «Marxismo» y «Sindicalismo», sus traducciones, sus artículos, constituyen un magnífico ejemplo de constancia e inteligencia, al servicio de una sola devoción: liberar al proletariado.

Tan importante como deponer al representante del régimen caído es quitar a la finanza el derecho a regir y fiscalizar la nueva estructura. Hablamos de socialización y no de nacionalización, pues nacionalizar está al alcance de cualquier régimen político —incluso fascista— y no es cosa de controlar sólo por el Estado el crédito, la Banca o la tierra, sino de crear algo nuevo y de resultados positivos para la colectividad. La nacionalización es una operación realizada en el seno mismo del propio capitalismo.

Nosotros, aun reconociendo la necesidad de intervención estatal en el principio, debemos hacer lo posible para ir alejándonos del Estado poco a poco. Entre los distintos planes propuestos por organizaciones y partidos extranjeros, como la C. G. T. francesa, el Frente Popular francés, el Partido Obrero belga, y otros, se inclinan más hacia una nacionalización bancaria que coloca todo el aparato crediticio en manos del Estado, al cual quedarían asociadas las mismas organizaciones y partidos, quedando todo de hecho en manos de un partido dominante a modo de dictadura económica más o menos temperada, que con vistas a una democracia económica que nosotros pretendemos. Lo peor para recorrer un camino de libertad es que se interponga la influencia notoria de un partido político con estos resortes en sus manos, lo que conduciría a grandes abusos. Y en la práctica no cambia mucho la estructura de una sociedad basada en el sistema de cambio. La centralización estatal es una gran tara técnica que hay que reformar.

Claro que va a parecer contradictorio que conveganamos en la necesidad de que el Estado se encargue de las grandes socializaciones del principio; pero es que no tenemos, la menor confianza en que de la improvisación rápida de municipalidades, cooperativas o sindicatos salga algo serio ni duradero en la mayoría de los casos. A favor de este argumento tenemos lo ocurrido en la práctica con esa floración espontánea de comités para todas las cosas que no han hecho sino complicar más las relaciones en el mejor de los casos.

El primer decreto revolucionario que hubiéramos hecho sería el de la proclamación formal de que los municipios, sindicatos y cooperativas eran los herederos directos de la gestión que hasta ahora llevaba el capitalismo; pero, entendiéndose bien, como herederos menores, actuando el Estado de tutor por el momento. Así se proclamaba el principio jurídico que se daba como temporal la acción del Estado. Desde el punto de vista técnico se creaba el medio para ir desorganizando los organismos centrales.

Después, fundar inmediatamente los nuevos principios jurídicos. Así como el capitalismo, salido de las revoluciones del siglo XVIII, tuvo como principal misión la de destruir la economía corporativa fundando la vida económica sobre el individuo, la responsabilidad individual, la libre competencia entre individuos o entre sociedades económicamente limitadas formadas libremente por los individuos, de la misma manera el socialismo, al llegar al poder debe afirmar desde el primer momento sus principios sociales fundamentales. Que sepa el hombre que es el heredero directo de todos los conocimientos humanos y de los medios de producción y que tiene un derecho igual a recoger el beneficio al mismo tiempo que la necesidad de concurrir a la puesta en valor de todo.

Al tiempo que se toma esta medida general de socialización es indispensable un segundo decreto instituyendo los gerentes responsables de todos estos medios y de la gestión de la gran industria, colocando a los técnicos en su función y dándoles la responsabilidad de gestión necesaria con amplitud de movimientos en la dirección y ayudado, no sojuzgado, por un control acertado de todos los miembros de la fábrica.

Sobre todo hay que tener en cuenta la psicología del pueblo so-

bre el que se actúa. Como el espíritu público no puede comprender al instante la revolución económica, no hay inconveniente —y hasta en muchos casos sería necesario— de hablar de indemnización por medio de Títulos del Estado, de renta uniforme, en cambio de acciones, obligaciones y títulos de propiedad, evitando con ello el efecto de explotación a individuos o empresas que haya de compensar, pues no se puede tratar a todos por igual y hay que estudiar los casos que lo merezcan.

Inmediato a esto el Gobierno revolucionario deberá nombrar la Comisión o Consejo encargado de elaborar el Código económico sindical, cooperativo y comunal.

Para impedir el sabotaje de la economía se debe sostener en su sitio a los directores y técnicos que lo merezcan con el fin de que siga funcionando todo en el marco de la economía actual y asegure la marcha normal de la producción. Con esta medida se evitará la paralización agrícola e industrial y que cualquier comité de fábrica se apodere del capital de explotación y lo malverta, dejando a la larga paralizado el movimiento productor, como ocurrirá aquí dado el rumbo tomado por los nuevos gestores de las industrias del país. Estas medidas son necesariamente a tomar por el Estado, ya que no hay posibilidad de que otro órgano sea capaz de sustituir la dirección capitalista por el momento. La buena voluntad de los obreros de una fábrica no basta para coordinar acertadamente el esfuerzo del trabajo. Se necesita visión de conjunto y reunir las actividades dispersas por efecto de la obligada división del trabajo.

Para ordenar los nuevos brotes de esta múltiple actividad conviene preparar la convocatoria de una Asamblea nacional formada por delegados de regiones y municipios, cuya coexistencia con la de organismos de lucha centralizada sea saludable para la marcha económica y social de los pueblos. Las asambleas de tipo parlamentario en período de revolución son prácticamente ingobernables y conviene liquidarlas con cautela.

Se impone, además, la formación de un inventario y financiamiento nacionales que puede comprender, entre otros: Inventario de la riqueza nacional. Creación de órganos locales y nacionales de gestión y distribución. Organización del sistema contable general. Inventario de los medios de producción. La reincorporación de los parados forzados en los servicios económicos y sociales. Retirada de la vida del trabajo a los viejos que correspondan y la transformación de pensiones, retiros y rentas de todos los ciudadanos ya retirados del trabajo.

Formación de Consejos de gestión en toda la economía. Transformación de los almacenes de distribución. Ordenación monetaria con vistas al rflujo característico de todo cambio social. Salarios y beneficios. Censo de técnicos útiles y categorías aprovechables. Financiamiento de las industrias y agricultura socializada.

“UN INFORME, UNA OPINION Y UNA POSICION”

«A B C», órgano de Unión Republicana Nacional, inserta el siguiente suelto en torno al acto de mañana domingo:

«Los republicanos españoles que durante estos seis meses de la guerra han pagado el tributo de miles de víctimas, caídas en los frentes de batalla y asesinadas en las ciudades que dominan los fascistas, han escuchado con discreto silencio la campaña hecha por algunos señadores de monopolios, que pretendían extenderles su papeleta de defunción.

Ahora que la dura lección de la experiencia nos hace pensar a todos sobre las posibilidades del futuro, justo es que el republicanismo deje oír su voz y marque sus posiciones, sin que por ello se cree nadie con el derecho a la suspiración, ya que es tan profundo el fenómeno social que vivimos, que huelga la sospecha de una supervivencia, sin el ritmo y el tono de la revolución de la postguerra.

En los esbozos de discusión en torno a la unidad de los republicanos, no hemos querido deliberadamente, intervenir, porque siendo «A B C» órgano del Partido de Unión Republicana, el Comité Ejecutivo Nacional del mismo ha creído conveniente que sea el presidente del Partido, don Diego Martínez Barrio, el que con su autoridad indiscutible exponga nuestro pensamiento político.

El día 31 del corriente, el señor Martínez Barrio hablará en Valencia sobre el tema «Un informe, una opinión y una posición», que ha de servir a Unión Republicana como norma, y a los demás partidos y hombres del republicanismo, de sugerencia, pues el presidente de las Cortes tiene una ejecutoria ejemplar de solidaridad con todos los correligionarios de la República.

Además, Martínez Barrio, que, como decía el órgano periodístico de la Juventud, ha probado su lealtad a la causa del pueblo, tiene en su haber el discurso más elocuente que puede pronunciarse durante la guerra, y es la consagración confuzam, perseverante y silenciosa a la organización militar, que comienza con sus trabajos en pro del Ejército voluntario y culmina en la complicada y maravillosa red de aprovisionamientos en su más amplio sentido.

Batallón ciclista Enrique Malatesta

Reclutamiento

Se pone en conocimiento de todos los ciclistas antifascistas valencianos, que se ha formado este batallón, al igual y con el mismo mando que el que hoy actúa con tanta eficacia en Madrid.

Oficina de Alistamiento: Plaza del Carmen (antigua iglesia del Carmen), de once a una y de tres a cinco de la tarde.

Capacidad de producción relacionada con el consumo real.

Economía de guerra.

Orientación hacia una economía de la abundancia en sustitución de la economía de tipo camibista y limitada.

Progreso técnico.

Sustitución del hombre por la máquina.

do, del Ejército de la República. Ahora ha llegado el momento que exponga su pensamiento político, que, al margen del fin militar que representa para el movimiento republicano, tiene un interés fundamental para todos los actores de la España antifascista.

Hace unos meses, arrendando una columna que salía para el frente, les decía don Diego Martínez Barrio, en Albacete:

«Tened presente que no vais a defender un Gobierno, ni siquiera un Régimen, sino a una humanidad mejor y más perfecta.»

Quien así se ha manifestado, es una mente que se angustia, un espíritu que se extingue, sino temperamento poroso que está en forma con su tiempo, porque carece de la soberbia de esos monopolios que, en posesión de lo que crea una verdad, la exhiben como dogma inmutable de su conservadurismo.

Es inútil pretender hacer substancial el republicanismo a la burguesía o situarse ante la vida, creyendo que los más honrados acontecimientos son un paréntesis en la evolución de los pueblos. Quienes tengan la peregrina experiencia de salir a la luz pública aferrados a programas y a tácticas superadas, querrá a la intemperie sus más caras ilusiones. Sin embargo, los republicanos españoles tienen valores morales que defender en la civilización contemporánea, sin restringir avances a asumir el enojoso y pueril papel de valladar.

El nuevo Estado republicano podrá ser solamente una vanguardia de Europa; pero políticamente los republicanos no admitimos los programas de la burguesía, que sea sino una democracia, con los órganos adecuados al sistema democráticamente acordado. En eso somos intransigentes o inderribables.

El gran sector liberal republicano y antifascista que tenga comprensión de la hora que vive España, necesita también su frente único. Que nadie sienta suspicacias ni extrañezas, pues los que hemos dado todo por la causa de la República, sabremos estar en cada momento a la altura de las circunstancias, prescindiendo de cuanto haya que prescindir, de grupos y de hombres, de programas superados y de caudillismo anacrónico.»

Gran festival organizado por el Comité de Mujeres Antifascistas

Mañana domingo, a las diez de la misma, se celebrará en el cine Avenida, un gran festival organizado por el Comité de Mujeres Antifascistas.

Actuará el «Cuíndol» de la Alianza de Intelectuales. Presentará: «El Cil Gila», de Rafael Alberti. «El Tomate Guerrillero», de Ramón Gaya.

«Unidas, ganaremos la guerra», de Ponsá y Marco Orts.

El poeta Juan Gil Albert, recitará el romance de «El Buque Rojo» y «El romance», de Juan Maluco.

Intervendrán las compañeras Manuela Ballester, del Comité Provincial de Mujeres Antifascistas; Amparo Navarro, del Comité de Mujeres Antifascistas; Emilia Elias, del Comité Nacional de Mujeres Antifascistas, y presidirá el acto la secretaria del Comité Provincial de Mujeres Antifascistas.

Unión Republicana Nacional

Mañana, a las doce de la misma, en el TEATRO OLYMPIA, pronunciará una conferencia el Presidente del partido y de las Cortes de la República

DON DIEGO MARTINEZ BARRIO

Disertando sobre el tema:

UN INFORME, UNA OPINION Y UNA POSICION

La entrada, por invitación

Las invitaciones en las oficinas del Partido de Unión Republicana Nacional, Avenida Blasco Ibáñez, número 12, de once a una y de cuatro a siete tarde